

■日本のファミリー・ハウス運動 道内で定着してきたファミリー・ハウスの課題や将来像をどう考えるか。北海道ファミリー・ハウス理事長を務める松本脩三・北大名誉教授に聞いた。

「日本の国と違うのでしょうか。」  
「米国では、投資家や企業が利益の社会還元、奉仕をするのが当然とされています。ハウスの管理的には日本でも奉仕の機運が高まっていますが、宿泊費が一千円を超えてしまうのが問題です。将来的にはどうした遅いのです。将来企業が行うため、宿泊費も一泊り、大企業が社会還元に積極的に取り組み、患者と家族の負担をさ



北海道ファミリーハウス

松本脩三理事長

ハウスの管理、ボランティアの充実…

企業のサポートが必要

「ハラウの宿泊料は日本人の  
いなじみの寝泊まりし不安  
が大きいと思います。ボランティ  
ア活動の悉く、米国では、ボラン  
ティアが入院生活への助言や、勵

「そうです。患者の病状が重いことなら、家族の方たちは動揺していることが多く、宿泊先探しで苦労をかけたくありません。家族の皆さんがあれぞの事情に合わせて泊まれるよう、病院がハウスの存在を家庭に知らせる役割を果たしてほしいと思います。こうしたことは、病院側の意識だけで解決できる課題です」

■金銭面以外で家族にできることがありますか。

内に施設してくれるのが理想です

カウンセリングのような機能を抱えています。北海道でもボランティアが想え、そうした機能を持った

名称など	受付電話番号	料金(1泊)
北大病院 (札幌市北区北14西5)	011・706・5633	2,000円 (北大病院入院患者の家族用)
札医大病院 (札幌市中央区南1西18)	611・2111内線3 122	2,000円 (札医大病院入院患者の家族用)
看難病センター (札幌市中央区南4西10)	512・3233	1,500-2,400円
札幌北極病院 (札幌市白石区東札幌6の6)	865・0111	1,000円 (短期、遠方の北極病院入院患者家族用)
ファミリー・ハウス シノオル (札幌市中央区南4西16)	561・1006	夏1,700円、冬1,800円など
女子学生寮松英舎(札幌市中央区南2西20)	612・4568	夏2,000円、冬2,200円
グレイシャス蝶彩 (札幌市中央区南7西18)	572・0160	夏1,800円、冬2,000円
ナムスピル (札幌市中央区北4西13)	822・3091	夏2,000円、冬2,500円
原田庄 (札幌市北区北4西4)	747・7575	夏1,100円、冬1,200円など (各の灯油代は一部自己負担も)
サンライズ17 (札幌市北区北17西5)	737・7745	夏1,800円、冬2,000円など
サンリバーナンバースト (札幌市北区北15西4)	746・4287	通年2,300円
グリーンハイツ (札幌市北区北14西1)	737・7777	夏1,500円、冬1,800円など
コーポ18 (札幌市東区北18東2)	251・8802	30日以上1,200円、30日以内1,500円、冬 期暖房料100円
ノース15 (札幌市東区北15東6)	711・6799	10日まで1,800円、20日まで1,700円、30 日まで1,500円など
佐藤ハイツ (札幌市北区北7東3)	596・3863	夏1,000円、冬1,200円など
グレースマンション (札幌市北区北23西6)	737・7777	夏1,500円、冬1,800円 (1週間以上の利用者)
布袋下宿 (札幌市中央区北15西15)	756・0357	夏1,600円、冬1,700円
女子学生会館シェーンレーへ等 似(札幌市西区八軒2西1)	614・4882	夏1,500円、冬2,000円
ルーベンテス琴似 (札幌市西区琴似2の6)	616・5199	7泊まで2,500円、8泊から2,000円
グリーンハイツ (札幌市西区西野6の4)	661・7135	通年1,300円(灯油は各自用意)
ファミリー・ハウス安藤 (札幌市白石区菊水1の4)	551・1740	夏2,000円、冬2,500円など
移井アパート (札幌市白石区栄通11)	851・5385	夏1,200円、冬1,500円
ファミーグ18 (札幌市東区北18東8)	742・4603	通年1,500円など
シャネル中の島六番館 (札幌市豊平区中の島1の8)	837・5022	夏2,100円、冬2,200円
サニーコート (札幌市豊平区平岸4の9)	814・4550	通年1,500円(ガス実費)など
日鋼記念病院 (新琴似町1)	0113・24・1331	2,000-2,400円 (日鋼記念病院入院患者の家族に限る)
北海道骨髓バンク推進協会旭川 支部(旭川市3の2)	0166・27・1414	1,000円から
NPO法人北見サポートセンタ (北見市北見町1)	0157・22・2055	夏2,500円、冬3,000円

# 患者と家族を支える アミドロ・タクボが今

札幌市東区のノース15。  
利用者は口コミで全国に  
広がっている



自宅から遠く離れた病院に入院する患者の付き添いの家族が料金で宿泊できる「ファミリー・ハウス」が、道内でも定着してきた。札幌医大病院など病院直営のハウスは運営が順調で、患者と民間宿泊施設の橋渡しを務めるホーリンティア団体「北海道ファミリー・ハウス」（北海道下川、事務局・札幌）は登録部屋数を約百二十室に増やしている。患者と家族を支えるハウスのいまを見た。（川原田清康）

道外の利用者も  
「ハウスはすぐそばですか」  
「ええ、ご案内しますね」

十六日午後、札幌医大病院  
の事務室。登別市の主婦（二  
がひざの）じん帯を締めて入院  
した二女（三）の手術後の看護  
のため、病院のハウスに宿泊  
を申し込み、職員とともに大  
学近くのハウスに向かった。  
主婦は「自宅と行き来する  
と、バス代だけで往復四千円  
になります。向かっても施設（八室）があるが、こち

駆けつけられますしね」と話  
す。ハウスの宿泊代は一泊二  
千円で、ホテルの数分の一。  
家族と、家族の支えがほしい  
患者にとって、ハウスは不可  
欠の施設だ。

札医大のハウスは二〇〇二  
年四月、北海道電力が寄贈し  
た。十室あるが、稼働率は約  
90%。希望者を受け入れきれ  
ず、格安で泊まれる民間ホテ  
ルを紹介することもある。

らもフル報道。両大学とも全道各地から高齢医療が必要とする患者を受け入れており、ハウスがよく利用される背景となっている。

病院直営のハウスが自分の病院の入院患者を対象にするのに対し、道立は「どの病院の入院患者でも受け入れる施設を紹介している。

渡島管内の主婦(夫)は道立の紹介で、五月から札幌市東区のアパート「フース15」に一ヶ月半宿泊した。十代後半の二男が同区の病院で手術を受けたため。

「入院が長引きそうだったの、安い宿を探していた。新聞に道立のことが載っていたのを思い出、申込みました」。二男は神経系の病気で、四度目の長期入院。主婦はこれまでホテルなどを利用

**入院付き添い 格安で宿泊**

らもフル報酬。西大学とも生道各地から高度医療を必要とする患者を受け入れており、ハウスがよく利用される背景となっている。

病院開業のハウスが自分の病院の入院患者を対象にするのに対し、道下は、どの病院の入院患者でも受け入れる施設を紹介している。

複数院内の主婦(年)は道下の紹介で、五月から札幌市東区のアパート「ノース15」に一ヶ月半宿泊した。十代後半の「勇が同区の病院で手術を受けたためだ。

「入院が長引きうつだったの、安い宿を探していた。新聞に道下のことが載ってました」。一勇は神経系の病気で、四度目の長期入院。姉はこれまでホテルなどを利用

## 認知度の低さが課題



用してきたが、「費用がなさむのは避けたかった」とおさら  
明ける。

回アパートが下日向に三  
部屋を提供し始めた丸三年。  
道下日に登録後、一年間は利  
用がなかつたが、二年目以降  
は利用者が増え、今年は延べ  
二十一人が一百二十泊した。  
道内より道外の利用者が多く、  
く、退院後も交流が続く人も  
いる。

風呂付き二部屋までさまである  
で、料金は一泊千円から一  
千円台。簡単な炊事ができる  
台所つきが多い。  
道下Hの調べで、二十九カ  
所の〇一年の年間宿泊数は約  
五千二百泊。一回目以降は直  
接、旅館とのやりとりが多い  
ため実際の利用はこれを上回  
る。  
だが、課題もある。スタッ  
フの神戸智士さんは「FJの  
存在をもっと知つてもらひうこ  
とが大切です」と話す。  
最近、活動の報告書を道内  
の全市町村に送付したところ、  
一部の自治体で広報誌に  
掲載され、その後に申込込  
みの電話が相次いだ。裏を返  
せば、全般的な認知度がまだ  
低いということ。全道の病院  
にパンフレットを置きたい  
が、手井当で運営しているた

北海道ファミリーハウス  
で、札幌市北区に事務所を置いている。児童がなまらの重い病気の子供を持つた親に宿泊施設を提供しようと、との運動がきっかけで、北海道骨牌ペーパー推進協会が設立母体の中心となってきた。会の運営、実務に当たっているボランティアは約10人。2代目理事長の松本義徳さんは北大病院小児科の医師だった。